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17 ноября в преподавательском зале НТБ со
стоялось торжественное собрание, посвященное 
началу учебного гада в Школе молодого учено
го ТПИ. Открывая его приветственным словом, 
заведующий кафедрой марксистско-ленинской 
философии профессор В А. Дмитриенко рассказал 
о роли Школы молодого ученого в реализации ком. 
плексного подхода в деле подготовки научных 
кадров. Интенсивный процесс превращения на
уки в непосредственную производительную силу 
общества и важнейшее орудие социально-эконо
мических преобразований, ускоренное развитие 
научного потенциала, превращение науки в мас
совую деятельность — это основные причины, 
обусловившие повышение роли и значения ком
плексного подхода к подготовке научных кад
ров.

В ноябре мировая общественность отмечает 
275-летие со дня рождения великого русского 
ученого-просветнтеля М. В. Ломоносова. Это 
обусловило содержание тематической програм
мы, подготовленной к началу работы Школы 
молодого ученого.

Собрание прошло в фирме ломоносовских 
чтений. f

Сообщение профессора В. А. Дмитриенко о 
М. В. Ломоносове изобиловало интереснейшим, 
малоизвестным фактическим материалом.

Теме «Ломоносов и Сибирь» было посвящено 
интересное сообщение старшего научного сотру
дника ТПИ И. Т. Лозовского. В собрании ред
кого фонда НТБ ТПИ, одной из старейших 
библиотек Сибири, хранятся прижизненные из
дания трудов М. В. Ломоносова. О них увле
ченно рассказала собравшимся сотрудник НТБ 
С. А. Васильева.

Начало занятий в Школе молодого ученого 
совпало по времени с проведением в институте 
конференции «Роль автоматизации в перестрой
ке высшей школы». Слушатели ШМУ ознако
мились с обзором книжной выставки, посвящен
ной работе конференции. Его сделал доцент ка
федры марксистско-ленинской философии А. А. 
Фурман.

Школа молодого ученого была организована 
восемь лет назад по инициативе профессора
B. А  Дмитриенко. За эти годы в Школе прош
ли многостороннюю философскую подготовку 
более тысячи слушателей — аспирантов и соис
кателей технических специальностей. Группа опы
тных доцентов кафедры философии, ведущая за
мятия с аспирантами и соискателями, ориенти
руется, прежде всего, на качественно высокий 
итоговый уровень подготовки слушателей. Об
ширная программа подготовки включает не 
только чтение основных философских курсов, но 
н ряда спецкурсов. Обратим внимание на широ
кое привлечение к работе в Школе ведущих уче
ных города: будут прочитаны лекции А. Н. Ди. 
денко, Ю. П. Похолковым, В. Е. Паниным,
C. Л. ШКарцевым, А. К- Сухотиным.

Деятельность Школы молодого ученого вновь 
подтверждает эффективность органического сое
динения новых элементов обучения в аспиран
туре с уже сложившимися, традиционными, уси
ления связи философских курсов с базовыми 
науками вуза, повышения общенаучной иссле
довательской культуры аспирантов и соискате
лей. , :!

Несомненно, реализация этих целей ведет к 
повышению качества и эффективности подго
товки научных кадров в вузе.

А. КОРНИЕНКО, 
доцент кафедры философии.

В рамках Всесоюзной 
научно - технической 
конференции «Создание 
автоматизированных ра
бочих мест управлен
ческого персонала на 
мини- и микроЭВМ» в 
УН ПК «Кибернетика» 
состоялась демонстра
ция автоматизирован
ных рабочих мест раз
личного назначения. 
Вниманию участников 
конференции были пред
ставлены: сеть ЕС ЭВМ 
— миниЭВМ «Элект
роника. 100/25» — ми- 
кроЭВМ «Электроника- 
60», СМ-1000, терми
нальная станция на базе 
«Электроники-60».

НА СНИМКЕ: гене
ральный директор хоз
расчетного '  научного 
объединения Минвуза 
РСФСР О. М. Петров и 
директор УН ПК «Ки
бернетика» В. 3. Ям
польский во время де
монстрации.
Фото О. КАЗАНЦЕВА.

т ы - комсомольский контроль
Н ачни с себ я

Плачевные складываются дела в студенческих 
комсомольских коллективах. Низка успеваемость. 
Качество ее в течение семестра близко к нулю. 
Часты пропуски занятий. И, что самое главное, 
— комсомольские активисты, кои должны пода, 
вать пример, вести за собой других, порой сами 
учатся плохо, не ходят на лекции. Об этом се. 
годня выступление секретаря комсомольской ор. 
ганизации электроэнергетического факультета 
Олега Егорина.

Посмотрите, что у нас 
происходит. Половина ак
тивистов учится ниже 
среднего уровня. Если и 
сдают зачеты и экзамены 
в срок, то на тройки, осо. 
бо от этого не расстраива
ясь. Такое отношение ком
сомольских лидеров к сво
ему труду расхолаживает 
товарищей по группе. А 
ведь всем нам ясно, как 
много значит строгий спрос 
комсорга, старосты, проф
орга. От этого зависят и 
сама атмосфера в коллек
тиве, отношение ребят к 
учебе. Потому и следует 
особо подходить к вопросу 
выбора руководителей в 
группах. Особенно на пер
вом курсе. Как приучатся 
студенты к порядку с пер
вого курса, как поймут, 
что не будет им поблажки 
и лазеек, настолько и бу
дет серьезным отношение к 
делу.

А каков сейчас у нас 
контроль со стороны акти
ва за успеваемостью? Со. 
брания, где бы обсужда
лись результаты сессии, те
кущие аттестации, прохо
дят не во всех группах, и 
очень редко. Чаще всего 
они носят формальный ха
рактер — собрались, пого
ворили, и все идет по- 
прежнему. Кто прогулял 
занятия, тот и продолжает 
в том же духе, кто был за

должником, тот им и ос
тается. Виной тому — бес
принципный подход комсо
мольцев к таким фактам
нарушения учебной дис
циплины. Какими мерами 
ограничивается собрание? 
Всего лишь выговорами по 
специальности, факультету, 
а то и просто предупреж
дением. И это все по от
ношению к заядлым двоеч
никам и должникам. Стро
гие взыскания — лишение 
стипендии и права прожи
вания в общежитии приме
няются крайне редко. А о 
гом, чтобы студента за бе
зобразное отношение к уче
бе исключить из комсомо
ла, из института, и речи не 
идет на таких собраниях. 
Ведь почти ни одна груп
па не представила на от
числение ни одного задол
жника. А они у нас есть. 
На сегодняшний день их 
одиннадцать человек: Бе
ляев (9550), Михайлова

(9141), Коркина (9142), 
Дайнеко (9142), Гладких 
(9132), Сергеев (9142)', 
Анилбеков (9431), Яшенко 
(911)1), Воронянский (9121)',' 
Кумиров (9322), Деханов 
(9322).

Инициатива по отчисле
нию почему-то исходит от 
деканата. Таким путем бы
ла отчислена систематиче
ски неуспевающая студент
ка Парфирова.

Теперь о работе учебно- 
воспитательной комиссии 
факультета. Ее председа
тель — И. Данильченко. 
Заседания проходят далеко 
не в полном составе, во
просы учебы решаются 
формально. И опять нали
цо та же беспринципность

дня общежития. . Простая 
же констатация итогов соц
соревнования на стендах 
малоэффективна.

Один из больных вопро- 
с*в — посещаемость лек
ций и учебных занятий. 
Треугольники групп отно
сятся к прогульщикам пря. 
мо-таки мягко, прикрывают 
их, поощряя тем самым 
расхлябанность. Медвежья 
услуга! Все прогулы неиз
бежно сказываются на ре
зультатах и сроках сдачи 
сессии.

И другого рода пропу
ски: отвлечение студентов
целыми группами на .де
журство по общежитию в 
главном корпусе. Они но
сят статус «уважительных». 
С чем можно не согласить
ся. Ведь за год студенты 
отсутствуют на занятиях 
по множеству часов в 
ущерб учебе. Следовало оы 
сократить число таких ли. 
повых «уважительных»
причин. Можно уменьшить 
количество дежурных на 
вахте, в гардеробе. Пока 
же и в корпусах, и в оо^ 
щежитиях можно видеть 
дежурных, блуждающих оез 
дела большую часть дня.

С прошлого года во всем
подхода, что и в иоллек- 
тивах групп. Стенды УВК 
специальностей зачастую 
пусты. В общежитии ин
формация об учебе отсут
ствует. Практически совсем 
не используется радиосту-

инсгитуте начато движение 
за коллективную ответст. 
венность в учебе и в оы. 
ту. Как наша комсомоль
ская организация исполь- 

(Окончание на 2-й стр.)



«ЗА КАДРЫ*

Адрес новостей-АВТФ

Студент и ЭВМ
Идет практическое заня

тие. Студенты группы 8640 
учатся писать... слова, и  
ничего здесь удивительно
го. Слово-то не просто 
ручкой следует написать на 
бумаге, его следует вывес
ти на экран ЭВМ.

За два прошедших года 
'обучения приходилось сту
дентам работать на элект
ронно-вычислительных ма. 
шинах типа ЕС. Постанов
ка и решение задач на та_ 
ких ЭВМ уже освоена. 
Языки «фортран» и «оей- 
сик», изучены. Сейчас за
дача иная — научиться 
«разговаривать» с ЭВМ на 
машинных языках, Начи. 
нают с самого легкого: 
«ассемблер».

Аудитория, где проходит 
занятие, особенная, она 
разделена на две части: в 
одной расположена цент, 
ральная ЭВМ «Электрони

ка-100-25», в другой —

«Электроника-60». Вычисли
тельные устройства соеди
нены и представляют сооой
комплекс, позволяющий 
производить сложные на
учные исследования.

Из лекций по курсу 
«Структура и организация 
автоматизированных систем 
научных исследований и 
комплексных испытаний» 
ребята уже узнали об ар. 
хитектуре микро-ЭВМ
«Электроника-60», познако. 
мились с программными 
средствами, обеспечиваю
щими межмашинный обмен 
данными. Сегодня предсто
ит закреплять теоретиче
ский материал на практике.
Для того, чтобы за время 
занятия каждый мог не
посредственно управлять 
машиной, группу разделили 
на несколько подгрупп.

Сегодня практика у пер
вых семи человек. Ведет 
занятия А. А. Терещенко.

Раздал ребятам методиче
ские пособия на курсу, 
разъяснил их основные по
ложения. Й — за ЭВМ, 
осваивать азы.

Студенты расположились 
группой у машины. Пер
вым пробует Алексей Нич- 
юж. Не получается.

— Проверь, где послал 
не ту команду, — совету, 
ет преподаватель.

Ошибка найдена. Теперь 
все сначала, С трудом, но 
являются на экране буквы. 
И вновь неудача. Послан
ные сигналы не воспроиз
водятся. Александр лфа- 
насьевич опять задает на
водящий вопрос: «Как про
извести проверку готовнос
ти экрана?». И поясняет:

— Прыгнул раз, два, 
три. А на четвертый ушиб
ся, никто соломки, как го
ворится. не подстелил, 1 ак 
и здесь. После каждой 
команды нужно проверять,

готов ли экран принять 
следующий сигнал. Смотри
те в методички.

Время занятия исчерпа
но. Не всем удалось по
пробовать поработать на 
машине.

—А можно в другое вре. 
мя приходить, с утра, на.
пример? спрашивает Ла
риса Попова.

— Конечно, можно, — 
отвечает преподаватель.

Г. ВАЛЕНТИНОВА
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КАК ЖИВЕМ 
И УЧИМСЯ

Недавно на заседании бюро специальности мы 
обсуждали положение дел на младших курсах, 
Можно сказать следующее.

Группа первого курса 8660 у нас довольно 
сильная. Подобрались в основном трудолюои- 
вые ответственные ребята Сразу, с первых дней 
включились в общественную работу, Марина 
Шагалкина возглавила штаб «Комсомольского 
прожектора». Председателем оздоровитель юй 
комиссии специальности назначена тмже перво, 
курсница — Зиля Зекрина.

Первому курсу, как правило, особая забота 
и внимание со стороны преподавателей и ком
сомольского бюро. Познакомили ребят с коллек
тивной формой ответственности в учебе я в бы
ту, Со следующего семестра думаем, что группа 
заключит договор с администрацией факульте. 
та, взяв высокие обязательства. Строга и прин-' 
ципиальна в коллективе староста Наталья 
Слепченко, Никаких поблажек товарищам, Они 
знают — пропустишь занятие — спрос будет 
строгим.

Интересные ребята у нас в группе 8250, вто
рокурсники. Пять человек — члены бюро спе
циальности. Это само по себе обязывает хорошо < 

учиться. Таня Лапуста, Люда Мииникова, Люда 
Брем —‘ одни из организаторов и участников 
институтского клуба выходного дня. Активные 
студенты.

А вот в параллельной группе 8650 совеем иная 
атмосфера. Два раза за год менялся комсорг. 
Сейчас этот пост занимает Таня Мыльникова. 
Порой нет-нет да и пропустит заседание бюро 
Хотелось бы, чтобы и староста Анна Новосело
ва относилась построже к пропускам занятий 
одногруппниками.

О. ДЖУРА ЕВА,
секретарь комсомольского бюро специаль.

ности «прикладная математика».

Н А  П У Т И  В И Н Ж Е Н Е Р Ы

КАКОВ АКТИВ?
Приведем следующие цифры: успеваемость членов 

комитета комсомола института — 100 процентов, 88 —  

качества. У членов факультетских комитетов абсолют
ная успеваемость 98,5 процента, 54 — качество. И 
лишь 44 процента от общего числа комсоргов учится 
на «хорошо» и «отлично».

Теперь по факультетам. Сильный актив у фиэико. 
техников, теплоэнергетиков. Пример в учебе и обще
ственной работе показывают Александр Курганов — 
секретарь комсомольской организации ТЭФ, Светлана
Осипова — председатель УВК профкома института, 
В. Калок — член комитета комсомола ФТФ. Все трое 
удостоены звания Ленинского стипендиата, которое 
подтверждают своими делами.

Но есть случаи, когда члены факультетских комите
тов комсомола плохо учатся, вовремя не сдают эк
замены. Среди них: Хисматулин (гр. 1551), Кошелева 
(гр. 5742), Супрун (гр. 5741), Олейникова (гр. 9131). 
В числе неуспевающих студентов комсорги Болгова (гр. 
9550), Мурашкин (гр. 2451), Лосев (гр. 1531), Вино
градова (гр. 9351).

Г. НАУМОВА.

Дипломная работа — итог многолетнего совместно
го труда студента и преподавателей. В ней должны 
быть сконцентрированы все технические знания и 
практические навыки, полученные в институте. Именно 
поэтому на ХТФ самое пристальное внимание — пяти
курснику. К их услугам самое лучшее лабораторное 
оборудование.

На снимке: студенты-дипломники ХТФ В. Белопахов, 
А. Кравченко, М. Городнев заняты установкой элект
ровакуумной печи.

Фото О. ВЛАДИМИРОВА.

УЧЕБЕ-
КОМСОМОЛЬСКИЙ

КОНТРОЛЬ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
зует этот важный путь по
вышения успеваемости.'' ит_ 
вечу: пока слабо. Итоги 
прошедшего года показали, 
что польза от коллективной 
ответственности немалая 
Почти все 17 групп, зани
мающихся по договору, 
подтянулись. Однако в этом 
году кампания прошла неор
ганизованно. Комсомольские 
активисты не проводят до
статочной разъяснительной 
работы в этом отношении. 
Бюро специальностей, сек
ретари привыкли ждать 
указаний от администрации, 
парторгов, хотя такие во. 
проеы могли бы и' долж
ны решать сами. Спраши
ваю членов комсомольского

тетског.о комитета комсомо
ла студентка Виноградова 
(гр. 9351) сама является 
задолжницей. Так о какой 
же ответственности и хоро. 
шей работе можно1 гово 
рить? Похожая ситуация 
с «КП», Коммунист Па 
лнвкина халатно относится 
к своему поручению.- до 
сих пор не утвержден да. 
же штаб «КП».

Прошли отчеты и выбо
ры, сменился состав, сде
ланы выводы. Подводятся 
итоги года. Пора, наконец, 
активистам осознать свою 
роль в коллективе. Подтя
нуться самим,, строже 
спрашивать с товарищей 
Воспитание общественным 
мнением — большое дело. 
И этр ■ мнение нужно фор
мировать прежде всего ру
ководителям комсомола.

Студенты первого курса 
специальности электроизо
ляционной и кабельной тех
ники проходили летнюю 
практику в ПО «Сибка- 
бель». Знакомство с пред' 
приятием было начато с 
экскурсии и ознакомитель
ных лекций. Первокурсни
кам рассказывали об исто
рии и перспективах разви
тия производственного 
объединения, о конструк
циях кабелей и проводов, 
новых электроизоляцион
ных материалов, применя
емых в кабельной промыш
ленности. Всех студентов

распределили по рабочим 
местам, закрепили за каж
дым наставника. Одни ос
ваивали специальности оп- 
рессовщика, тростильщика, 

других направили лаборан
тами физико-механических 
испытаний. Теоретические 
знания, полученные в пер
вый год обучения, все боль
ше укреплялись в конкрет
ном труде. Ребята сблизи
лись с коллективом, стара
лись работать хорошо, доб
росовестно. Л. Среднина и 
И. Чуева на своих рабочих 
местах выполняли произ
водственные задания на 
185—107 процентов.

Во время практики ребя
та приняли участие в рей
де ДНД, субботниках, за
нимались профориентацией 
среди молодежи предприя
тия. Однако можно было 
сделать и больше, если бы 
не сокращение срока прак
тики на целую неделю. 
Студентов отозвали с объ
единения и направили на 
ремонт восьмого корпуса. 
Это нежелательно, особен
но для первого курса. С 
одной стороны, студенты, 
впервые попав на предпри
ятие, долго адаптируются, 
привыкают к новой для 
них обстановке. С другой

— производственники с 
неохотой соглашаются при
нимать ребят на такой ко
роткий срок. Ведь получа
ется, что только начинают 
практиканты справлятоя с 
задачей самостоятельно, а 
их отрывают от работы.

Практические знания, 
приобретенные за время 
практики, — очень важная 
ступенька, приближающая 
к овладению специально
стью. И это время нужно 
использовать полнее.

Л. УГОРЕЛОВА, 
руководитель практики

бюро: «Кто против догово
ра?». Модчзт, Значит, все 
— за. Но.' инициативы от 
них нет. Даже те группы, 
в которых они учатся, не 
участвуют в движении зр 
коллективную ответствен
ность.

Теперь о стенной печати 
и «Комсомольском прожек
торе». В этом направле
нии работа тоже ведется 
крайне слабо. Появляются 
лишь единичные номера 
газет в некоторых группах, 
причем очень слабые, «без
зубые», не отражающие ис
тинного ■ положения дел. 
Ответственная от факуль-

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы пу
бликуем выступление ком
сомольского вожака элект
роэнергетического факуль
тета не потому, что'там 
успеваемость и дисциплин? 
хуже всего. Нет, недостой
ное отношение студентов к 
учебе наблюдается на всех 
факультетах. А комсомол 
в стороне.

Предлагаем вам, студен
ты и преподаватели, вы
сказать на страницах газе, 
гы свое мнение о том. ка
кую роль играют и долж
ны играть комсомольские 
организации в воспитании 
молодежи.
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В Е Т Е Р А Н
За скупыми записями в трудовой . книжке 

Ольги Николаевны Тутолминой, ветерана кафед
ры истории КПСС, годы напряжённого труда: 
1935—1940 — студентка Московского историко- 
архивного института, потом работа, аспирантура, 

снова работа, и более' тридцати лет — в ТГШ, 
из них тринадцать — в должности'заведующей 
кафедрой истории КПСС,

Пишу эти строки от имени тех, кому посчаст
ливилось стать ее учениками. По-разному скла
дываются отношения между учениками и учите
лями. Считается, что ученики 'должны пойти 
дальше учителей. Вероятно, так. Но у Ольги 
Николаевны и сейчас есть чему учиться. Она 
умеет' одинаково хорошо делать и большие, и 
малые дела; равно требовательна к себе1, и к 
другим, интеллигентность и деликатность — вы
ражение ее человеческой сущности и неизмен
ная форма общения с людьми, мягкость и доб
рота сочетаются с принципиальностью, последо
вательностью и твердостью в решениях.

Кафедра, которую возглавляла Ольга Нико
лаевна, была Весьма непростым коллективом, и 
от неё в 'значительной степени зависел мораль
но-психологический климат, успехи и настроения 
десятков людей. Немало было потрачено ду
шевных сил, проявлено организаторских способ, 
ностей. Нужна была большая смелость, чтобы в 
один год почти на четверть обновить состав ка
федры за счет молодежи, ■ только что закончив
шей университет. И, наверное, нужно быть на
стоящим учителем, чтобы потом, не жалея вре. 
мени, терпеливо приобщать эту молодежь к не
легкому труду педагога и ученого (а все ее 
подопечные стали кандидатами наук).

Думается, что большинство начинаний Ольги 
Николаевны на посту заведующей кафедрой за
канчивались успешно, потому что она всегда до
веряла .людям, и они старались оправдать их 

.доверие. .Она не искала выгоды лично длй себя, 
работала с полной отдачей, и рядом с ней нель-' 
зя было работать плохо, Ольга Николаевна об. 
ладает какой-то особой человеческой надежнос
тью, которая притягивает людей и вселяет уве
ренность в свои силы.

Годы, не стоят на месте. Седовласыми стали 
мы, ученики. Ольги Николаевны, на три четвер- ' 
ти обновился, уже прсле' ее ухода, состав ка
федры, выросли. новые, кандидаты наук, сменя
ют друг друга .все новые я новые поколения 
студентов. Сейчас, как и во всем нашем обще
стве,, на кафедре начинается серьёзная пере
стройка. . Хотелось. бы, чтобы не были утрачены 
■те .добрые,, традиции,., которые; в свое время за
кладывала Ольг.4 Николаевна. Тутолмина,
• * т Т,- ГЛУМОВА.

С оциалистическое сор ев н ов ан и е в в у зе

Р А З В И В А Т Ь  И Д А Л Ь Ш Е
Вопросы совершенствования соцсоревнования нахо

дятся под 'непрерывным вниманием профсоюзной орга
низации ТГШ. Свидетельство тому — разработка но
вого положения, в основу которого положен важней
ший принцип — сравнимость результатов деятельности. 
В  силу разноиаправленности научной и учебно-методиче. 
ской работы в подведении итогов есть свои трудности. 
Кафедры общественных наук имеют свои показатели 
социалистических обязательств. Стержень — 100 про
центов выполнения и наибольший вклад каждой ка
федры и сотрудника в общую копилку. Такое направ
ление мы одобряем и поддерживаем. Наша сомостоя- 
тельность в разработке положения (кафедры общест
венных наук соревнуются между собой) имеет как 
свои плюсы, так и свои минусы — мы теряем тесную 
связь с производственно-массовой комиссией института. 
Причем, последняя более чем удовлетворена таким по

ложением дел. И, как результат, бурные дебаты, раз
ногласия, особенно в период подведения итогов и при
нятия новых обязательств, и нет официального арбит
ра. Споры перерастают в конфликты, имеющие по
следствия (был даже отказ одной из кафедр от уча
стия в соцсоревновании).

Соревнование немыслимо без поощрений. Однако по
рядок, сохранявшийся до последнего времени, практи
чески исключал гласность в этом важном деле, так 
как представления на поощрения требовались в очень 
короткий срок. В начале этого года положение изме
нилось к лучшему. Хотелось бы, чтобы такая тенден
ция стала закономерностью — работу по совершенст
вованию соцсоревнования надо и дальше продолжать.

В. ЕРЕМИН, 
доцент кафедры политэкономии.

Значительно сократить 
дозу облучения пациента 
позволяет новый рентгено- 
люмннисцентный экран, 
созданный в НИИ ИН. 
Поликлиники Томска вос- 
воспользуются новинкой 
уже в этом году.

Сотрудники лаборатории 
института, возглавляемой 
кандидатом технических 
наук Ю. А. Москалевым, 
разрабатывают экраны не 
только для медицины, но 
и для производственных 
нужд. Созданный здесь те- 
рмо-люминисцентный пре
образователь полностью 
исключает из процесса не
разрушающего контроля 
промышленных изделий 
рентгеновскую пленку. В 
масштабах страны это даст 
большую экономию дефи. 
цнтного металла — сереб
ра.

На снимке: заведующий
лабораторией Ю. А. Мос
калев и старший научный 
сотрудник А. В. Дмитрие
ва.

Фото О. КАЗАНЦЕВА.

У чен ы е и HT1I

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
За девять месяцев первого года All 

пятилетки подразделениями института 
выполнен объем научных исследований 
16,8 млн;1 руб., что составило более 82 
процентов от планового задания. Объ
ем важнейших НИР — 16,2 млн. руб., 
т, е,,брлее 96, процентов. ТГШ участ
вует в выполнении 50 программ, в 
том числе, в 21 программе Минвузов 
СССР - и РСФСР, 12 общесоюзных, 
включающих в себя 19 программ ГК.НТ 
СССР. .

Учеными ТПИ в 1986 году защищено 
9 докторских' и 37 кандидатских , дис-, 
сертацин.

Работе НИИ ЯФ «Получение ионных 
пучков и их применение для, модифи
кации свойств металлов и 'сплавов» 
(руководитель — член-корреспондент 
АН СССР А. Н. Диденко)- присуждена 
третья премия Минвуза СССР и ЦК 
профсоюза работников высшей школы 
по результатам. Всесоюзного конкурса 
1986 года на лучшую НИР.

На синхротроне «Сириус» обнаружен 
новый вид электромагнитного излуче
ния.

Под руководством снс Г. Н. Дуд
кина совместно с учеными ряда инсти
тутов АН СССР и Венгерской Акаде
мии наук сотрудниками НИИ ЯФ про
ведены исследования на озере Ьайкал 
в рамках ■ программы «Дрманд».
. На синхротроне «Сириус» обнаружен 
новый вид электромагнитного излуче
ния. ‘ ,

Заметно укрепились связи ТПИ с от. 
раслями народного хозяйства. В этим 
году к четырем имевшимся отраслевым 
лабораториям добавились три новые: 
по разработке измерительной аппара
туры (ЭФФ), микропроцессорных 
средств систем управления процесса 
добычи и транспортировки - нефти и га
за (УНПК. «Кибернетика»), датчиков и 
приборов технологического контроля 
процессов добычи, бурения и транспор
тировки нефти и газа (НИИ ИН).

С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДЕЛА
В практическую реализацию страте

гической задачи ускорения научно-тех
нического прогресса, поставленной 
XXVII съездом КПСС, большой вклад 
призвана внести высшая школа. 'ШИ 
располагает большим научным потен
циалом, как в отношении кадров вы
сокой квалификации, так и материаль
ной ' базы", позволяющей вести научные 
исследования на самом современном 
уровне.

■Кафедры и НИИ. при ТПИ имеют 
уникальное дорогостоящее оборудова
ние на сумму более. 20 миллионов руб
лей. И использовать Это богатство не 
в полную меру было бы нецелесообраз
но.. Надо сказать, что ТПИ распоря
жается приборами и устройствами ра
ционально. Часть оборудования- идет

на выполнение услуг межвузовскими 
подразделениями, которых насчитывает
ся тринадцать. На уникальных прибо
рах ТПИ производятся исследования и 

• измерения для других- вузов города, 
НИИ при них, академических и отрас. 
левых .институтов, научно-производст
венных объединений и предприятий. 
Ежегодно услуг такого характера ока
зывается на сумму более 500 тысяч 
рублей. При этом львиная доля — 
предприятиям и НПО.

Работы выполняются как за плату, 
так и безвозмездно. Так, например, на 
атомном реакторе развернута . деятель
ность по двум направлениям: радиаци
онная технология и нейтронно-актива- 
цио-нный анализ микроэлементов. По 
первому объем работ составил около

300 тысяч рублей. Это радиационное 
легирование кремния большого диамет. 
ра, получение модифицированного по
лиэтилена, упрочнение бурового инст
румента, предпосевное облучение семян, 
производство медицинских короткожи- 
вущих изотопов. Заказчики — произ
водственное объединение «Томскнефть», 
совхоз «Кузовлевский», «Томский неф
техимический комбинат» и др. По вто
рому направлению объем работ — 135 
тысяч рублей. Это услуги для СНИИГГ 
и МС, производственного объединения 
«Томскнефть» Томской областной про
ектно-изыскательской станции сельско
го хозяйства и др.

Лаборатория радиационной дефекто
скопии производит. работы с использо

ванием бетатронов МИБ-4 и- МИБ-6 
для Моряковской РЭБ, ГРСУ-1, ГПЗ-5,
УМНЦС и других предприятий. Для 
Минхимпрома выполняются заказы в 
лаборатории радиационной спектроско
пии на уникальном ЯМГ-спектрометре 
«Тесла 527».

Примеров можно привести еще мно
го. Все это говорит о том, что ТПИ 
стремится максимально реализовать все 
возможности дорогой техники, рацио
нально, с пользой для общего дела ее 
использовать. Уже появились постоян. 
ные заказчики. Однако резервы ис
пользованы еще не до конца. В бли
жайшем будущем планируется расши
рить ассортимент услуг, увеличить объ
ем работ.

ИА ВАЗЕ ТПИ
Политехнический институт в коо

перации с другими вузами и про
мышленными предприятиями города 
Томска, а также на собственной базе 
выпустил ряд разработок. Так, ре
шен" вопрос с изготовлением бетатро
нов МИБ-4, по,та эта леновых изделий 
22 типоразмеров для изоляции высо
ковольтных импульсных источников 

,На 1987 год планируется выпустить 
20 импульсных источников для за
рядки высоковольтных емкостных на
копителей.

В этом отношении резервы дале
ко не исчерпаны, и если институту 
будут переданы фонды на комплек
тующие изделия, оборудование, ли
миты по труду, то на базе экслери. 
ментально-производственных мастер
ских можно реально увеличить но
менклатуру выпускаемых приборов и 
устройств, а при расширении пло
щадей ЭПМ или строительстве опыт
ного межвузовского завода есть воз
можность полностью обеспечить пот
ребности народного хозяйства в це
лом ряде изделий. К примеру, поли
этиленовых изделий мы сейчас выпу

скаем около 25 тонн, а потребность 
по стране 100 тонн.

Дробильно-измельчительных комп
лексов для дезинтеграции геологиче
ских проб нужно 100 штук. А -при 
соответствующем обеспечении ресур
сами ТПИ может выпускать п о 'д е 
сять штук в год.

С помощью опытного завода мож
но будет ежегодно, в том числе и на 
экспорт, изготовлять по 2 0 —30 бе
татронов МИБ-4, 15—20 МИБ-6, 
5 — 10 МИБ-18 « Б-35. Это позволи
ло бы полностью покрыть потребно
сти страны в средствах контроля 
сварных швов стальных сосудов вы
сокого давления. Кроме того, можно 
организовать выпуск малыми серия
ми многих других приборов.

Вузовская наука может многое. 
Не только разрабатывать оборудова
ние и приборы не уровне мировых 
стандартов, но и изготовлять послед
ние, если, конечно, будут выполнены 
перечисленные выше условия.

О. КОВАЛЕНКО, 
начальник отдела планирования н 

комплексных программ.



Скажу сразу: это был
действительно студенчес
кий праздник. Студенты, 
участники, с т у д е н т ы ,  
зрители... Да, зачастую 
зрителей — пассивных сви
детелей происходящего —-J 
просто не было. Как, на
пример, в последний день, 
когда в факельном шест
вии и митинге участвова
ли все. Уже догорал кос
тер, венчавший Неделю, 
Нелли Шатковская, — за
меститель секретаря бюро 
ВЛКСМ ТПИ по идеоло
гической работе, сказала: 
«Ничто действительно не 
может увлечь комсомоль
цев так, как живое дело».

И это дело было дейст
вительно живым: иногда
зал Дома культуры с тру
дом вмещал желающих, но 
все это было потом, а сна
чала в правлении ДК и 
комитете ВЛКСМ обсуж
дались план Недели, сце. 
парии каждого дня. По 
проторенной дороге не по
шли. К примеру, экспресс- 
КВН, парад СТЭМов и 
конкурс «Молодые талан
ты» вообще проводились 
впервые.

КОНКУРС - КОНЦЕРТ 
«МОЛОДЫЕ ТАЛАНТЫ»
предполагал выявление ре
зерва участников художе
ственной самодеятельности. 
В условиях так и было 
сказано, что на сцену при
глашаются те, кто еще не 
выступал перед обширной 
аудиторией. Так сказать, 
первый шаг. К сожалению, 
не многие на него реши
лись. Этот конкурс и со
бытия следующего дня 
(спонган-ревю, а проще, 
экспресс-КВН) показали, 
что дела с активностью 
самих студентов обстоят 
неважно. Если им отводи
лась роль зрителей, то, как 
говорится, не было проб
лем. Когда же надо было 
приложить усилии, помыс
лить, поготовиться — не 
у всех хватало пороха в 
пороховницах. Действитель
но, вода не течет под ле
жачий камень. И кто-то 
считает, что гораздо луч
ше саркастически посмеи-

Студенчеокий праздник

Ш ЕСТЬ ВЕЧЕРОВ
ДК ТПИ СОБИРАЛ ЗРИТЕЛЕЙ НА ПРЕДСТАВЛЕНИЯ НЕДЕЛИ СТУДЕНТА, ПРОХОДИВШЕЙ С 

13 ПО 18 НОЯБРЯ. ЗАВЕРШИЛАСЬ ОНА ВО ВТОРНИК ПОЛИТИЧЕСКИМ МИТИНГОМ И ФАКЕЛЬ.
НЫМ ШЕСТВИЕМ.

ваться из глубины зри
тельного зала, мол: «Вот 
наивные, пляшут, песни 
поют». Удел таких — ре
ализация своего творчес
кого потенциала только 
на дискотеке руками, но
гами и изредка — голо
вой. Философия потреби
теля, действительно, мно
гогранна. Сама идея пер
вой сцены для новичков, 
безусловно, интересна. На
верное, ее стоит дорабо
тать, ведь здесь не только 
зрители находят новых ис
полнителей, но, возможно, 
исполнители обретут себя. 
А победителям: А. Обы-
денникову (АЭМФ), М. 
Чен (ЭЭФ) и дуэту Чу: 
нин-Жаворонков (ФТФ) 
хочется пожелать удачи.

Во второй день была 
предпринята попытка воз
родить клуб веселых и на
ходчивых. В. Козлов, один 
из организаторов Недели, 
сам был участником пос
ледних крупных состяза
ний команд КВН в 1976 
году. Раньше в середине 
60-х годов, поклонников 
КВН не могли вместить 
зрительные залы. Осенью 
1986 года, выражаясь язы
ком охотников, «произош
ла осечка». Экспресс-пра
вила были рассчитаны на 
определение сильнейшей 
команды численностью 5— 
10 человек. После прос
мотра приветствия и обя
зательной программы, вы
ступление должно было 
занять не более 15 минут. 
Но из пяти заявленных

команд две не приняли 
участие. Почему-то- доб 
лестная команда АВТФ 
сумела подготовить остро
умную и качественную 
программу. Сумели посме
яться над ухабами в сво
ей жизни электрофизики, 
выступили и теплоэнерге
тики. А. другие? Что, ис
сякли таланты на ФТФ 
или МСФ? Или просто 
культмассовики отмахну
лись от участия в конкур
се, не думая о том, что 
это была отличная воз
можность отстоять честь 
факультета на ниве юмора, 
остроумия, творчества?

ПАРАД СТЭМП8 я 
КОНКУРС - КОНЦЕРТ 
ГОРОДСКОГО КЛУБА 
САМОДЕЯТЕЛЬНОЙ ПЕ
СНИ стали украшениями 
праздника. Театры миниа
тюр до сих пор имели воз
можность, практически, 
лишь раз в год «скрестить 
шпаги». После парада уча
стники единодушно приз
нали необходимость таких 
встреч даже не ради веч
ного вопроса «кто силь
нее?»: места не присуж
дались, что дало выступ
лениям истинно братский 
настрой. Понравился сам 
факт выступления несколь
ких тшггров с различной 
манерой исполнения, раз
ными темами и формами.

На высоте был «Грам
мофон» из ТИАСУРа с 
тремя миниатюрами. —
«Очевидное — невероят
ное», «Страшная, страшная 
сказка» и «На диком З а 

паде без перемен». В пер
вой из них разговор шел 
о псевдоученых. Ведущий 
передачи предложил зри
телям разговор о мамон
тах... нашей науки. Весь 
разговор свелся к расска
зу о том, кто где побывал 
и с кем сфотографировал
ся. Тема молодого специа
листа на сказочный лад 
воплощена в миниатюре 
«Страшная, страшная сказ
ка», где Иван — выпуск
ник факультета положи
тельного героя специаль
ности «Освобождение Ва
силисы Прекрасной» на
правляется в Тридевятое 
царство на работу Соловь
ем-разбойником. Конечно, 
с предоставлением жилья 
на дубе-дереве.

«Бонифас» из лесотех- 
никума показал тоже три 
миниатюры, самая извест
ная из которых — «Бегст
во из паноптикума», как 
всегда, с интересом была 
принята публикой. Дважды 
выходил на сцену театр 
«Гротеск» из ТГУ со сво
ими обязательными мини
атюрами прошлых лет. И 
очень жаль, что не было 
в тот вечер театров ТПИ.

Зато в конкурсе само- 
двя|ельных певцов, где 
приняли участие 18 чело
век, лучшей была назва
на студентка нашего ин
ститута Наталья Нелюбо- 
ва. Третьекурсница геоло
горазведочного факультета 
исполнила две песни: «В 
двенадцать часов» и «На
чать бы все заново», на

бравшие наибольшее число 
голосов.

И это при том, что кон
курс был городским, на 
нем пели студенты, уча
щиеся ПТУ. учителя, ин
женеры, курсанты. Олег 
Шалев — слушатель во
енно-медицинского факуль
тета ТМИ стал вторым. 
До нынешней осени он 
учился в Чите и томичом 
стал всего три месяца на
зад. «Самодеятельная пес
ня — это своеобразная 
литературная форма, — 
говорит Олег. — Она не 
подвержена резким измене
ниям под влиянием моды. 
Это песня для души, но 
не для ног. Хотя тема н 
настроение могут быть 
самыми разными». Буду, 
шиы медикам — дуэту 
М. Горбуновой и С. Скир- 
невской — достался и тре
тий приз. Нужно сказать, 
что после серьезного отбо
ра к этому конкурсу было 
допущено шесть политех
ников. То есть — каждый 
третий исполнитель учится 
или работает в ТПИ. Хо
рошо были встречены 
публикой преподаватель 
Л\СФ . Т. Кочеаа. С. Ким 
— студент Г РФ. Этот 
день показал, что, дейст- 
-вительно. интерес к само
деятельной песне — голо
су поющей души, не уме
ньшается.

Пожалуй, большая часть 
знаний и энергии комитета 
ВЛКСМ, комсомольских 
активистов института была 
затрачена а подготовке к

последнему дню Недели. В 
афише он значился, как 
«Политическое представле
ние —  митинг». Замести
тель секретаря комитета 
ВЛКСМ Н. Шатковскаая 
вместе с молодым препо
давателем Н. Петровиче- 
вой и агитбригадой строй
отряда «Гелиос» (комис
сар А. Истомин) подгото
вили представление, посвя
щенное жизни студентов 
разных стран. Картины 
сменяли одна другую, и на 
сцене появлялись гречес
кие студенты, выступаю
щие против режима «чер
ных полковников» 17 но
ября 1973 года, студенты 
Франции середины 60-х 
годов, современная моло
дежь капиталистических 
стран, впитавшая пороки 
своего общества. У моло
дежи, истинной и прогрес
сивной, сегодня главная 
задача — борьба за мир» 
против милитаризации кос-, 
моса. Об этом пели со сце
ны участники ансамбля 
политической песни «Аль
тернатива» (ТЭФ).

А потом на площади 
перед Домом культуры 
вспыхнули 1 5 0  факелов и 
участники митинга напра
вились а студгородок, где 
уже пылал костер. В него 
были брошены огромные 
фигуры ку-клукс-клаиоаца 
и капиталиста, панка с 
кольцом зеленых волос и 
кольцом в ухе. Сюда же 
летела огромных размеров 
бутылка водки. Ребята 
подходили к микрофону и 
горячо говорили о том, 
что их волнует сегодня. А 
потом, взявшись за руки, 
пели гимн прогрессивной 
молодежи, «Катюшу».
Именно там. на плошали, 
рядом с десятками, сотня
ми ровесников можно было 
почувствовать силу и энер
гию комсомола.

Огни факелов горели, 
словно отблески фейервер
ков XII Всемирного фести
валя молодежи и студентов 
н звучали слова: «Когда
мы едины, мы непобеди
мы».

М КРЕЧМЕР.

«ЛОВЦЫ ЖЕМЧУГА»
В первый день каждого квартала (1 января, 1 апре

ля, 1 июля и 1 октября) будут начинаться квалифика
ционные турниры по шашкам рэндзю по переписке. 
Заявка на участие в турнире и турнирный взнос (1 
рубль) должны прийти в адрес ответственного за за
очные соревнования региона «Восток» (665728, г. 
Братск-28, ул. Погодаевц, 6, кв. 34, Товий Гансович 
Пурк) не позднее 15 числа предшествующего месяца 
(15 декабря, 15 марта, 15 июня, 15 сентября). В за
явке нужно указать свой разряд по рзндзю и возраст.

Родоначальниками шашек рэндзю считаются японцы, 
хотя появились они не на Японских островах, а на 
континентальной части Восточной Азин четыре тыся
челетия назад. Впрочем, есть сведения, что эта игра 
была известна инкам доколумбовой Америки. Рэндзю 
переводится с японского, как «нитка жемчуга». Скорее 
всего, тот, кто давал название игре, сравнил с жемчу
жинами пять поставленных в ряд шашек, приводящих 
игрока к победе. Под именем «,5 в ряд» в XX веке иг
ра стала известна практически во всех странах. 
Интересен парадокс рэндзю: научиться играть легко, 
но по мере роста класса игрока, непознанного стано
вится все больше.

Шашки на доске, образованной 15 вертикальными 
и 15 горизонтальными линиями, не перемещаются и 
не бьют друг друга. И, тем не менее, по аналитизму 
и обилию захватывающих комбинаций эта игра не 
уступает никакой другой.

Если кто-нибудь спросит, зачем нам рэндзю, если 
есть шахматы и шашкн, то ему можно ответить, что 
в поисках физического совершенства люди играют не 
только в хоккей с мячом и обычный футбол, но и в 
хоккей на траве, хоккей с шайбой, зимний футбол, 
мотобол. И это никого не удивляет. Закономерно и 
различие вкусов в интеллектуальных играх, однако все 
они успешно служат одному и тому же делу — вос
питанию умственных способностей и памяти.

Путь к успеху в рэндзю лежит через упорство и 
умение проигрывать, дабы неудача не выбила игрока 
из седла. Один из организаторов секции рэндзюистов в 
Томске В. Н. Курочкин как-то сказал: «Верю, что в 
скором времени шашкн рэндзю благодаря своей до
ступности, своеобразной красоте и глубине расчетов 
приобретут широкую популярность».-

И. ЕМЕЛЬЯНОВ,
, мне УНПК «Кибернетика»

член Твмской секции рэндзюистов.

Уголок ю мора

Подумал 

и сказал
Ученик — это чаша, в 

которую пытаются помес
тить ведро знаний. ,

Бедная природа! У нее 
четыре миллиарда царей!

Сколько же нужно на
ломать дров, чтобы за
жечь огонь творчества.

Взвесь свои возможно
сти, и ты обнаружишь 
крупную недостачу.

Сначала писали камнем, 
потом пером и, наконец, 
дошли до ручки.

Когда яблоку некуда 
упасть — комедия, когда 
не на кого — трагедия. 

ЕВГ. СВИСТУНОВ.

Беседа

с библиофилом
— Какое место в вашей 

жизни занимают книги?
— Книги в моей жизни 

занимают очень много ме
ста. Они заняли всю сте
ну в большой комнате, а 
теперь в маленькую при
шлось купить еще два 
шкафа для них.

— А какие книги вы 
предпочитаете?

— Большие и малень
кие. И средние. Люблю 
книги в красивых перепле

тах с золотистыми тисне
ными буквами.

— Любите ли вы читать 
книги из своей библиоте
ки?

— О, да! Я очень люб
лю считать книги, обычно 
на ночь. Я всегда пересчи
тываю книги на ночь, осо
бенно после ухода гостей.

В МИРЕ НАУКИ
Скоростной метод раз

грузки вагонов изобрели 
студенты. Работая на пло
доовощной базе, студенты 
Умников и Отличников 
ели фрукты быстрее, чем 
другие успевали их выно
сить и складировать.

Г. МОСКВИН.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием работ на соис. 
канне премий ученых, 
политехников заканчива
ется 1 декабре 1986 го. 
да. По вопросам выдви. 
ження работ на конкурс 
обращаться по телефону 
99.27.79 к представите, 
лю СМУвС ТПИ А. Н. 
Мерзлякову.

♦ ♦ ♦

25 ноября в выставок, 
ном зале НТБ ииститу. 
та состоится обзорная 
лекция кандидата фи
лологических наук до. 
цента ТГУ В. М. Мнем, 
ко «Литература социа. 
диетических стран». На
чало в 16 часов.

В ДК ТПИ работает 
выставка портретных 
работ художника Г. П, 
Бурцева. На ней пред, 
ставлены портреты сту. 
дентов нашего институ. 
та, в частности — уча
стников группы «Поиск», 
работавших на Смолен, 
шине.

П р и г л а ш а е т  Ф О
(В ЗАПИСНУЮ КНИЖКУ РЕ

ДАКТОРА СТЕННОЙ ГАЗЕТЫ)
27 ноября в четверг в помещении 

редакции газеты «За кадры» (к. 230 
гл. корпуса) пройдет очередное за. 
нятие отделения журналистики 
ФОП на тему: «Аналитическая груп
па газетных жанров».

Приглашаются все, кто интересу
ется журналистикой, кто хочет ис

пытать свои творческие возможнос
ти. Здесь вы сможете встретиться 
с интересными людьми, узнать не
видимую читателям повседневную 
журналистскую работу, ознакомить
ся с процессом подготовки и выпу
ска газеты.

Начало занятий в 17.00 часов.
Явка редакторов факультетских 

стенных газет обязательна.
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